



Indicadores de los Informes Trimestrales de la SHCP

Informes sobre la Situación Económica, las Finanzas Públicas y la Deuda Pública

El pasado 30 de abril, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) entregó al H. Congreso de la Unión los “*Informes sobre la Situación Económica, las Finanzas Públicas y la Deuda Pública*”. Los documentos incluyen información sobre la situación económica, los ingresos obtenidos, la ejecución del Presupuesto de Egresos, y la deuda pública al primer trimestre de 2013. Por ello, y con el propósito de proporcionar información relevante para los legisladores, el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) presenta en esta sección, indicadores relevantes sobre las variables contempladas en el documento de la SHCP.

1. Resumen ejecutivo

Situación económica

- La economía mexicana observó un menor dinamismo durante el primer trimestre de 2013. La SHCP señala que el PIB mostró un incremento real anual de alrededor de 1.0 por ciento en el primer trimestre de 2013, dato menor al observado en el primer trimestre de 2012 (4.9%) y el más bajo desde el primer trimestre de 2010.
- En el primer bimestre de 2013, la actividad industrial creció 0.3 por ciento en términos reales, mientras que en el mismo periodo del año anterior aumentó 5.8 por ciento.
- Los establecimientos comerciales mostraron un menor ritmo en las ventas: las de al mayoreo fueron de un incremento de 5.0 por ciento en el primer bimestre de 2012 a una caída de 5.8 por ciento entre enero y febrero de 2013; y las de al menudeo pasaron de un aumento de 5.9 por ciento a una reducción de 0.4 por ciento, respectivamente.
- La tasa de crecimiento anual del empleo formal generado fue de 3.8 por ciento en marzo de 2013, el menor ritmo de crecimiento desde marzo de 2010.
- Al cierre del primer trimestre de 2013, los precios al consumidor tuvieron una variación anual de 4.25 por ciento, ubicándose por arriba del límite superior del intervalo de variabilidad (2.0-4.0%) establecido por el Banco de México.
- El salario de los trabajadores formales mejoró. Después de promediar una caída de 0.02 por ciento en los últimos seis meses de 2012, en el primer trimestre de 2013 el salario base de cotización de los trabajadores se recuperó, al registrar un crecimiento real de 0.6 por ciento.
- La demanda externa de México ha sido afectada por el crecimiento moderado de la economía global, en particular de la economía estadounidense que mostró una desaceleración de su producción industrial en marzo.

Ingresos presupuestarios

- Los ingresos del Sector Público Presupuestario ascendieron a 889 mil 940 millones de pesos (mdp) al primer trimestre de 2013, monto inferior en 0.4 por ciento en términos reales, respecto al mismo periodo de 2012.
- Los ingresos petroleros, en los primeros tres meses del año, ascendieron a 279 mil 711 mdp, cifra inferior en 9.0 por ciento real, respecto de la obtenida en el primer trimestre de 2012, derivado del menor precio del petróleo y la apreciación del tipo de cambio.
- Los ingresos no petroleros totalizaron 610 mil 228 mdp en este lapso. Esto representa un incremento real del 4.1 por ciento, respecto al monto recaudado en el primer trimestre de 2012.
- Al primer trimestre de 2013, los ingresos provenientes del sistema renta (ISR-IETU-IDE) superaron en 6.04 por ciento respecto a lo programado por la SHCP, equivalente a 13 mil 915 mdp.
- En línea con la disminución del consumo, los ingresos por el Impuesto al Valor Agregado (IVA), tuvieron una reducción real de 4.8 por ciento con respecto al mismo periodo del año previo.

Ejercicio del gasto público

- La SHCP reportó un ejercicio de 854,365 mdp para el primer trimestre de 2013; esto es, una disminución de 10.4 por ciento, con relación al monto ejercido un año antes y 44 mil 101.1 mdp inferior a la cifra calendarizada para el periodo.
- En el trimestre se calendarizó el 22.7 por ciento del presupuesto y se ejerció el 21.6 por ciento.
- El mayor rezago se localiza en el gasto programable, en dónde la diferencia fue de 5.8 por ciento con respecto al calendarizado.
- En el conjunto de los Ramos Administrativos, que representan una cuarta parte del gasto programable, cuatro dependencias agrupan 83.4 por ciento del rezago de este grupo: SAGARPA, 7,026.2 mdp; SCT, 4,040.9 mdp; SEDESOL, 3,703.3 mdp y SHCP, 2,040.8 mdp.
- En el periodo enero-marzo, la SHCP reportó subejercicios por 8,390.1 mdp. Tres ramos concentran la mayor parte de los subejercicios: SAGARPA, 5,160.5 mdp; SHCP, 2,664.1 mdp y SCT, 1,654.1 mdp.

Deuda pública

- Al 31 de marzo de 2013, la deuda neta del gobierno federal fue de 4.32 billones de pesos, equivalente a 27.8 por ciento del PIB. En tanto, la deuda del sector público presupuestario fue de 5.24 billones de pesos (33.8% del PIB).
- En lo que se refiere al saldo histórico de los requerimientos financieros del sector público, estos se ubicaron en 5.83 billones de pesos (37.6 por ciento del PIB).